

LA PRENSA

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GRESAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 606

ATENTADO CONTRA EL PRESIDENTE DE POLONIA

LA INICUA SOCIEDAD DE LOS KU-KLUX-KLAN FUE LA que DECRETO LA MUERTE DE ERZBERGER

LOS KU KLUX KLAN DE BERLIN MATARON A M. ERZBERGER

Berlin.—Los insurgentes realistas están concentrando municiones en Munich. Se dice haber establecido sus cuarteles generales en Rosenheim, donde están haciendo reclutas para aumentar sus filas, los oficiales que sirvieron con el coronel Eberhardt y Von Kapp en los terribles días de marzo de 1920. Entre los arrestados se cuentan Manfred von Killinger, excomandante de batallón, Erhard Kautter, Adolph Hoffman, Herbert Mueller, Fritz Hendrichs, Charles Scheuder y John Leue.

Se dice que Erzberger fue condenado a morir por un tribunal secreto de fanáticos nacionalistas, de carácter Ku-Klux-Klánico, en cuyos centros se hablaba con mucho misterio de "Jagdkommandos" para suprimir a los "despojadores de la nación" y entre los cuales se consideraba a Erzberger como el peor.

Se dice que el centro de los nuevos ku klux klánicos se encuentra en Silesia.

Según despacho publicado por el "Vossische Zeitung", el teniente Hurt Hueter se ha rendido a la policía de Postdam alegando que él fue quien hizo el disparo que quitó la vida a Erzberger. Aunque ha sido detenido, la policía no cree en su historia. Se piensa que ha perdido la cabeza o trata de despistar a las autoridades.

El periódico comunista "Rote Fahne" fue suspendido hoy a causa de que durante la semana ha venido urgiendo a los alemanes simpaticizadores con los bolcheviques a impedir los servicios religiosos plantados a los muertos alemanes de la guerra.

IRA UNA MUJER JAPONESA

Tokio.—La Asociación de Mujeres para el cultivo de la amistad internacional ha hecho arreglos con el gobierno para enviar a Washington a la señora Hideo Inouye, como consejera oficial de la delegación a la Conferencia. Se informa que el gobierno ha abandonado la idea de enviar al General Bazat como consejero de la delegación del Ministerio de Relaciones Exteriores, pues habiendo sido consejero militar del Presidente de China, los periódicos declaran que el ejército se opone a su envío.

DISCUSIONES

El Japón se halla en posición de proponer la abolición de todas las certificaciones en el pacífico dice el Asahi Shimbun, de hoy, pero añade que es probable que los Estados Unidos no convengan en ello, y si el Japón insiste, agrega el diario, los Estados Unidos insistirán también en una fuerte reducción de la potencia naval del Japón, y se cree que esto haga imposible un acuerdo general sobre la limitación de armamentos.

ALEMANIA AUN SE DEFIENDE

Londres.—Se acusa al gobierno alemán de estar evadiendo toda una deliberadamente el cumpli-

Se libra espantosa batalla entre Griegos y Turcos

miento del tratado de paz en lo que respecta al tamaño del ejército. En artículo que publica hoy El Times en edición especial, se dice que en vez de observar la limitación del ejército a 100,000 hombres según el tratado, Alemania, de acuerdo con fuente de información impecable está haciendo arreglos con una casa fabricante de ropas para que le provea de un equipo de 200,000 soldados. El diario comenta diciendo que este asunto es de una importancia muy grave y muy urgente.

HUNGRIA PREFIERE ESPERAR

Ginebra.—El Conde Aponi, por medio de una carta dirigida a Karnebek, ha pedido a la Asamblea de la Liga que suspenda toda acción en la demanda hecha

por Hungría para que se le admita como miembro de la Liga; hasta 1922, diciendo que por la sola causa de los disturbios en el Burgenland, Hungría prefiere esperar.

SE CREE QUE SE COLOCARA A PORTUGAL EN ANALOGA CONDICION QUE A HOLANDA

Washington.—El Vizconde Dalte, Ministro de Portugal, ha pedido al Departamento de Estado que se le acuerden a su país los mismos derechos que han sido propuestos para Holanda y Bélgica en la Conferencia del Desarme.

Se tiene entendido que el Departamento de Estado se muestra dispuesto, pero ha dado una respuesta contingente, en espera de la aprobación de las principa-

les potencias sobre si Holanda y Bélgica deben ser oídas en la cuestión del Pacífico, y ha manifestado también que no se enviara invitación al gobierno de Lisboa mientras no se haya recibido la aprobación especial de aquellas potencias de su solicitud.

EL PRESIDENTE DE POLONIA HA SIDO OBJETO DE UN ATENTADO

París.—Según noticias de la población de Leopold, en la Galitzia, un invitado disparó tres tiros de revólver contra el Presidente Pilsudsky, quien resultó ileso y el agresor ha sido arrestado.

Esto sucedió después de un banquete que le fue ofrecido por la Municipalidad, y cuando Pilsudsky, acompañado por el Conde Grabowsky, se dirigía en auto móvil al teatro. El Conde Grabo-

wsky resultó ligeramente herido, pero Pilsudsky, no obstante asistió al teatro, en donde fue aclamado por el público. El agresor intentó suicidarse, pero se le arrestó antes que pudiera realizar su intento.

LO DEL BURGENLAND

Viena.—En los círculos del Gobierno se expresa la convicción de que la pronta aplicación de la fuerza salvará la situación en el Burgenland y evitará más graves complicaciones. La confesión hecha por los representantes de Hungría en París, de la incapacidad de su gobierno para despojar el territorio junto con la incertidumbre de la impotencia militar de Austria, dan pie a la creencia de que la Pequeña Intente acompañada por Italia, entrará pronto en juego.

NO HARAN NADA POR RUSIA

Ginebra.—Hay muy pocas probabilidades de que la Asamblea de la Liga haga algo por el alivio de Rusia. El subcomité ha apelado a las potencias, pero parece que este paso ha sido inútil, por la imposibilidad de obtener créditos de los gobiernos. Esta decisión parece haberse tomado bajo la influencia de noticias acerca de que el gobierno inglés resolvió no conceder crédito alguno en favor del gobierno soviético.

NOTICIAS DE ORIGEN TURCO

Angora.—Oficial. Los turcos han ocupado las alturas de Kirghizav, 30 kilómetros al este de Eskicheir avanzaron hasta Doumla Ginar, destruyéndola línea del ferrocarril y cortando las comunicaciones del ejército helénico.

SE ESTA LIBRANDO UNA GRAN BATALLA

Constantinopla.—De fuente kemalista se ha sabido aquí que una gran batalla se está librando ante Eskicheir, y que los griegos han tratado de resistir.

OTRA EXPLOSION

Berlin.—Una nueva explosión se produjo en las fábricas de salitre del Kleilanfenburg, cerca de Karlsruhe, resultando varios obreros muertos y heridos y daños materiales considerables.

LAS SANCIONES ECONOMI CAS EN EL FUTURO

Ginebra.—La tercera comisión de la Asamblea, o sea la del desarme y el bloqueo, adoptó el nuevo texto del Art. 16 del pacto de la Liga concerniente al empleo de las sanciones económicas en el sentido de autorizar al Consejo a hacer diferenciación en la aplicación del bloqueo para ciertos miembros de la Liga en caso de que esa medida permita alcanzar de mejor modo el objeto perseguido o reducir las pérdidas e inconvenientes resultantes de la aplicación del arma económica,

EL PABELLON PANAMEÑO QUE FLAMEO EN COTO, guarda custodia hasta que flamee de nuevo

FUERON SENTENCIADOS LOS PROMOTORES DE LA REBELION CONTRA PORRAS

El Pabellón panameño que flameó en el territorio de Coto durante varios años, según "El Tiempo", de Panamá, está en depósito y custodiado por el poeta Ricardo Miró, Director de los Archivos Nacionales. Dicha bandera ha quedado extendida en uno de los salones de los Archivos, a fin de que no sufra deterioro alguno, según decir del poeta Miró, en espera del momento de poderla colocar nuevamente en el asta de donde se ha retirado; es decir, de Coto.

Como se recordará, por las publicaciones que hicimos a su tiempo, el día 28 de febrero, en que los panameños celebraban la famosa "victoria" de Coto, un grupo de individuos poco conocidos una rebelión contra el Gobierno de Porras.

Estos individuos, todos panameños, fueron capturados e inmediatamente se ordenó el enjuiciamiento de ellos, proceso ese que levantó el Juez sexto. Fue bien, según las últimas no-

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán

- 1—Márcula, Marcha española, Fonseca
- 2—Aroldo, Obertura, Verdi
- 3—Pierrot y Pierrote, Val intermezzo, Lehar
- 4—La Casta Susana, Fantasía, Gilbert
- 5—Karavana, Fox trot, Olman.

San José, 7 de Octubre de 1921
El Director,
CÉSAR A. NIETO

Sentido fallecimiento

En la mañana de ayer se verificaron en la Iglesia de la Dolores los funerales de la virtuosa señorita Mercedes Castro. Su entierro fue una verdadera manifestación de pesar de sus condiscípulas y compañeras. La carroza se encontraba completamente cubierta de flores. A la familia doliente le enviamos nuestro pésame más sentido.

ticias de aquel país, dicho juez ha dictado el siguiente fallo:

En mérito de todo lo expuesto, y en uso de la facultad que al juzgador confiere el artículo 74 de la Ley 82 de 1919, el su crito Juez 6º del Circuito de Panamá, en desacuerdo con la opinión del señor Fiscal y de conformidad con el ordinal 1º del artículo 224 del Código Penal, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley, CONDENA a D. H. Turner, Harmodio Arosemena Forte, Everardo Daque, Félix E. Oller, Joaquín Sánchez, Julio Valdés, Visitación Sánchez y Santiago L. Bonuzzi, mayores de edad, Panameños, vecinos de esta ciudad, a DOS AÑOS DE RECLUSION que deben cumplir en el respectivo establecimiento penal; a las penas accesorias determinadas en el artículo 89 del Código Penal y al pago de las costas, daños y perjuicios causados por el delito.

Se absuelve a Antonio y Alberto Valdés a Domingo Maritz Flgo de los cargos porque se les llamó a responder en juicio. Los penados tienen derecho a que se les compute como parte cumplida de la pena impuesta, el tiempo que estuvieron en detención, así: Turner, cuarentidós días; Arosemena Forte, cuarenta y tres días; Daque, treinta y nueve días; Oller, cuarenta y dos días; Julio Valdés, cuarenta y tres días; Santiago L. Bonuzzi, cincuenta y ocho días. Joaquín Sánchez tiene hoy cumplidos tres meses y diez días de estar detenido y Visitación Sánchez aparece detenido desde el veintiocho de febrero último. Consúltese este fallo con el Honorable Corte Suprema de Justicia, si no fuere apelado. art. 223 del Código Judicial.

Editorial

Casimiro Hernández

Es bueno, en el libro broncineo de la Historia Patria, quitar la pátina de olvido que cubre y oculta nombres excelso. Así el de don Miguel Carranza que trajo al país la primera imprenta, así el del Presbítero Diego Aguilar que fué el primer maestro que hubo en Costa Rica, así el del humilde ciudadano Casimiro Hernández, héroe del '56, cuya hazaña la ignoran los más de sus compatriotas...

Platicamos con un anciano soldado del '56. Está sentado en una silla, encasquetado el sombrero de pita bajo el cual luce un flamante pañuelo rojo, a cuadros. El venerable soldado nos habla con lentitud y parsimonia. De tarde en tarde se acaricia la lengua barbada nevada vateada de cabellos negros. "Sí,—nos dice él,—Casimiro Hernández era íntimo amigo de Juan Santamaría. Siempre andaban juntos; se querían como hermanos. Yo creo que cogidos de la mano marcharon a la guerra. Allí en Rivas, cuando el General Cañas invitó al ejército para que un nol le costeariese fuera a pegarle fuego al Mesón, inmediatamente se ofreció Juan, resuelto como Aldea, el sargento chileno. Y en el momento de salir camino del loable e inmortal sacrificio, a la par del tamborcillo iba Casimiro. A poco andar, un balazo destrozó el hombro izquierdo de Hernández. El amigo de Juan rodó por tierra. Entonces Santamaría lo alzó en brazos, lo puso cerca de una puerta y le dijo: "No puedes ir a quemar el Mesón conmigo. Estás mal herido". Después sucedió lo que todos sabemos. El Erizo, con mechón en mano, "en trance raro y épico", incendió la casa enemiga, mientras los compañeros de Guillermo Walker lo acribillaban a balazos. Casimiro regresó a Alajuela, su tierra natal, llorando la desaparición de Juan. Más luego murió víctima del cólera, rodeado de los suyos, y un sacerdote le ayudó a bien morir".

Casimiro Hernández, pues, fué un soldado denodado que estuvo dispuesto a sacrificarse por la libertad de la patria en compañía de su querido amigo el bravo Mestizo.

¡Dechado de amistad y heroísmo este Casimiro a quien la Historia le debe nombre, recuerdo, fama y gloria!

Nuestro Escrutinio del Primer Certamen de Belleza Moral

Ayer se verificó el primer escrutinio de la votación de nuestro certamen de Belleza Moral, efectuado entre las fábricas y talleres del gremio de tabaquería que da trabajo en esta capital a un número notable de jóvenes trabajadoras de condiciones modestas.

La votación revistió un carácter muy serio y fué controlada por los dueños de talleres de las fábricas de puros y cigarrillos. Las jóvenes estaban llamadas a designar la señorita, dentro del gremio, que reuniera mayores dotes de virtud y trabajo. Los talleres que tomaron parte en la votación fueron trece, desde la Republic Tabaco Company, que dió un número de cuarentainco votantes hasta el modesto taller de doña Rosita Rivera, que sólo cuenta con cuatro operarias, entre las cuales se encuentra la obrera premiada por sus compañeras, quien, de los otros talleres de la capital recibió votos, lo cual indica que la votación ha correspondido a nuestro propósito de seriedad y sinceridad en la designación de la persona que

con toda justicia debe ser premiada por sus compañeras.

Mañana examinaremos nuestra primera página con el retrato de esta modesta obrera, que presenta un ejemplo consolador de cualidades morales a todas sus compañeras, y publicaremos al mismo tiempo, los nombres de catorce obreras del gremio y que han obtenido un número mayor de votos después de la elegida.

La obrera que fue premiada lleva el simpático nombre de Eida Lobo Brenes y las dos obreras que reunen después de ésta, mayoría de votos y que serán obsequiadas por LA PRENSA con un ramo de flores, se llaman Clara González, de "Republic Tobacco Company" y Elodia Bermúdez, de la Fábrica de doña Rosalina C. de Cortés.

El "Día a Día" de mañana hará una mención detallada de este certamen comparado con las manifestaciones en sentido opuesto que tienen desgraciadamente como resultado a fomentar más bien el orgullo y la vanidad entre los elementos de la juventud femenina de nuestra sociedad.

Noticias de El Salvador

JUEGOS FLORALES

Con motivo del Centenario de la Inde, dependencia de El Salvador, el Ateneo la celebró con Juegos Florales, habiendo salido premiada la Oda titulada "Canto Secular" firmada con el seudónimo Kabrakán, que resultó correspondiente al poeta Carlos Bustamante, con la Flor Natural.

El segundo, que fue premiado con la Violeta de Oro, correspondió al canto titulado "La Epopeya a Secular", firmada Itanna, del doctor don José Llerena H.

LA SALUD DE MASFERRER

Por canjes recibidos de la capital cuscatleca, sabemos que está enfermo de gravedad el ilustre pedagogo D. Alberto Masferrer. LA PRENSA hace votos porque el señor Masferrer recupere pronto su salud.

Muere en Marruecos

Don Felipe Larrad, importante miembro de colonia hispana en esta ciudad, ha recibido de su patria la noticia del fallecimiento de un sobrino ocurrido en Melilla. El joven fallecido formaba parte del Estado Mayor del General Fernández Silvestre, como médico auxiliar, y pereció valientemente al lado de sus jefes. Apenas hacía un año que se había graduado y pocos meses de haber ingresado en el cuerpo médico militar. Al señor Larrad señora esposa e hijos presentamos nuestro testimonio de pesar.

Regresa Mister. Wilson

Se nos ha informado que el presidente de la Costa Rica Oil Corporation Mr. Wilson llegará a esta capital a fines de la semana entrante, pues según cable recibido se embarcó ayer en New York.

Los petroleros desean que Mister Wilson regrese cuanto antes para poder solucionar algunos problemas de gran trascendencia que tienen pendientes.

Ojalá que ese acendrado empresario trajera por lo menos noticias alagadoras que es lo que constituye hoy día la esperanza de los petroleros.

Sociedad al día

VIAJEROS

—Regresó a Heredia don Julio Sánchez.

—Procedente de esa ciudad se encuentra entre nosotros la simpática señorita Dorita Paz.

—De Cartago regresó la señorita Hilda Céspedes.

—Don Rogelio Ulloa llegó de Grecia.

—Don Juan Rivera partió para Cartago.

—Salió para Limón don Jorge Guier.

—Don José A. Astua estuvo ayer en Cartago.

—Para las Minas del Aguacate salió Mr W Juchen.

ENFERMOS

—La salud de la estimable señora doña Lidia Foster de Steinworth continúa siendo delicada.

—Gravemente enferma a continuado la apreciable señora doña Betina de Borasche.

UN BEBE

El hogar del estimable joven don Gonzalo Quesada y su estimable señora esposa doña Caridad Sánchez de Quesada, de Heredia, se encuentra de plácemes con la llegada de un robusto varoncito que ha llenado de alegría a sus dichosos papás.

Felicitemos a los esposos Quesada, Sánchez y para el chiquitín deseamos muchas felicidades.

TRASLADO

La Sastrería Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 240 varas al S. del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



La Gioconda

En una atenta escuela que tuvimos el gusto de recibir, don Mariano Guzmán Granados nos participa que ha abierto una nueva tienda de calzado perfectamente bien surtida y situada frente a la Inspección General de Hacienda.

Mucho agradecemos la atención del señor Guzmán, propietario del acreditado establecimiento La Gioconda.

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.

Últimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ.

El Match del Domingo

El domingo próximo se jugará en La Sabana una interesante partida de foot ball entre el Club Sport "La Libertad" y "La Sociedad Gimnástica Española".

Esta partida promete resultar muy interesante y reñida pues la anterior se disputó mucho el triunfo que al fin le quedó a La Libertad.

Hay hechas algunas apuestas y la concurrencia será grande.

Vermos quién se queda con el triunfo.

SI USTED NECESITA

Arreglar su CALZADO

PASE A

"La Remendoná"

y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.—200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Set. 6 a 5 cc. Alt

NUESTRA ACTITUD RESUELTA

señala nuevos derroteros al periodismo imparcial y justiciero

San José, 6 de Oct. de 1921

A Director de La Prensa

S. O.

Señor de mi respeto:

Editorialmente se ha servido U. tratar la grave cuestión de los peritos Jiménez y Herrero, que se debate actualmente ante los Tribunales de Justicia ordinaria.

El asunto es de interés social y tiene carácter nacional. He aquí el por qué extrañaban los señores Castro que la prensa en general no tomara parte en ese negocio, cuya resolución interesa a la sociedad, el comercio y a la Nación.

Cuando el asunto fué planteado ante el Sr. Juez Segundo del Crimen, más de algún profesional se acercó para decirme, que a su juicio no existía en el dictamen pericial la punibilidad que se persigue. Ahora ya está parado el huevo por Colón, y yo aprovecho el momento para manifestarle: que no solamente en el gravísimo caso traído a la vista han cometido los peritos dos delitos; Perjurio y Prevaricato. Mi opinión llega más allá.

Creo que aun tratándose del avalúo de una casa, por ejemplo, que trae como irremediable consecuencia la ruina y el hambre para una familia; aun en este

caso "afirmo que hay delito" y lugar para hacer debida aplicación de los artículos 232 y 250, inciso 3. del Código Penal, con la consiguiente condenatoria al "pago de los daños y perjuicios" que el delito ocasiona.

Otra importante publicación intentó ocuparse de este trascendente asunto, encontrando la negativa absoluta de uno de los empresarios.

U. con su actitud resuelta, señala nuevos derroteros al periodismo imparcial y justiciero.

Quienes sientan resquemores por su opinión libremente manifestada, en el fondo reconocerán que U. ha sido guiado por un solo interés: el interés social.

Sírvase aceptar, a nombre de los señores Castro y el mío, nuestro agradecimiento y consideración.

JUAN C. SERRANO
Ab.

NOTA.—El trabajo a que se refiere la carta anterior, fué publicado en la edición del miércoles pasado, en la sección "Día a Día" y con el título "El escándalo de nuestros tribunales de justicia".

¿Qué está ocurriendo en Nicaragua?

Ya informamos de la nueva revolución en Nicaragua. Ahora bien; cierto caballero, llegado últimamente de aquel país, nos informa de que al Gobierno nicaraguense le conviene fomentar tales revoluciones para bien propio. Se sabe, dice nuestro informante, que los Chamorro preven un desmoronarse fatal para su gobierno y

por esa causa fomenta revoluciones a fin de conquistar la dominación yanqui, en esta época que por su solio gravita bajo el peso de un pueblo que está sacudiéndose sus cadenas de opresión, para buscar la forma en que mejor las pueda romper.

¿Qué habrá, en verdad, de todo esto?

Aviso

No habiendo sido posible vender todos los números correspondientes al sorteo de una casa, un lote de terreno y un reloj enchapado en oro en combinación con la lotería del Asilo Chapuf, se replica a los interesados obtener la devolución de su dinero que será entregado por el infrascripto en su casa de habitación situada 300 varas al Este del Mercado de la Soledad, a cualquier hora del día.—EDUARDO MONTEALEGRE.—San José, 5 de octubre de 1921.—3 v.

CON MOTIVO DEL CONFLICTO con Panamá

Ministerio de Relaciones Exteriores, República de El Salvador, C. A. Correspondencia Diplomática.—Palacio Nacional, San Salvador, 19 de setiembre de 1921. Señor Ministro: He tenido la honra de recibir la atenta nota de Vuestra Excelencia, número 42. A., de 1º del corriente mes, transcritiva del telegrama circular que en la misma fecha dirigió a las Cancillerías de las Repúblicas hermanas de Centro América.

A mi vez me es grato confirmar el que, en contestación dirigi a Vuestra Excelencia con fecha 7 del mismo mes, y que dice:

zada es motivo de gran júbilo para el pueblo y Gobierno salvadoreños que aprecian como propio el triunfo de esa hermana República.—Reitero sinceras felicitaciones—Juan Franco, Paredes.—Ministerio de Relaciones.—(1)

Reitero a Vuestra Excelencia el homenaje de mi distinguida consideración y aprecio.—R. Arrieta Rossi.—Al Excmo. Señor Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.—San José O. R.

(1)—Este telegrama no ha sido recibido en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Termina a trompadas

En la retirada que dió la Banda Militar el miércoles en el Parque Central, se promovió un bochinché entre un joven de esta sociedad y un obrero.

Desconocemos detalles que originaron el hecho pero si creemos que no es nada conveniente, por respetar a las señoras y señoritas que asisten a las retiradas, que en ellas se promuevan esos escándalos que tanto desdican de nuestra cultura.

DIA A DIA

Opera y.... Dramas

POR SANCHO SALDAÑA

Aún no ha cicatrizado las heridas que en muchos bolsillos hizo el último baile habido en el Teatro Nacional, viene una notable compañía de ópera a visitarnos. ¡Muy honrosa pero muy cara visita!

Cada noche de función en nuestro elegante coliseo, ese elefante blanco que devora parte de las rentas del Estado sin producir nada,—cuesta a las familias ricas un dínaral, y a las pobres, grandes sacrificios incruentos. Ahora la cosa es mucho más seria, porque una luneta o un palco para la ópera valen tres o cuatro veces más que para un drama o una zarzuela. Y a ello hay que agregar todo lo que constituye vestidos y trajes, coche o automóvil, cuanto el buen tono exige para ocupar un lugar distinguido en la sociedad, aspiración suprema de los cerebros vacíos de buen sentido y llenos del aire de la vanidad.

¿Cuántos son aquí los que pueden soportar los gastos de una temporada de ópera?—Pocos, por cierto, pero muchos los hacen. ¿Cómo?—He ahí el misterio.

Acaso los capitalistas que se dedican a dar dinero sobre prendas o hipotecas, sepan cuál es el secreto. Las economías de años, invertidas en joyas o en fincas, se consumen en quince días, porque luego ni las joyas ni las fincas se rescatan. En los apuros de la pobreza que quiere brillar a cualquier costa, no se repara en el tipo de interés, y no es raro que un año de éstos devore una fortuna de las que entre nosotros más abundan.

Todas las familias querrán ir a la ópera, porque de esto no hay ni cada diez años y deben "aprovecharse oportunidades como estas". No será mal provecho el que saquen ahora los que se arruinan o se reduzcan a las mayores estrecheces por abonos a palcos o a lunetas para la ópera.

La situación económica del país es desastrosa. Esto se grita a diario y se toca con las manos porque todas las clases sociales sufren, más o menos, la penuria general. No estamos, pues, para sostener lujos como la ópera.

Se nos antoja que antes de emprender viaje a este país la empresa Bracale habrá tomado sus informes, a fin de no exponerse a un fracaso financiero. Y alguien que bien nos conoce, habrá contestado: "mal andan todos los negocios por esta tierra, pero los ticos no brillan por su buen juicio: sacarán dinero de donde no hay y la compañía tendrá buena entrada".

La verdad es que somos unos bobalicones en algunos casos. Con la mayor facilidad se nos saca dinero por novelorías y para cosas de importancia real, no lo soltamos sin grandes lamentos.

No queremos decir que la ópera es una novejería, pero hay mucha gente que por tal la toma; y a trueque de la pequeña satisfacción de decir: "yo fui a la ópera y oí cantar a la célebre x o al famoso z", se hacen locuras. Y es lo cierto que se cuentan fácilmente las personas que pueden apreciar una ópera o a los artistas de este género.—Los más van por espíritu de imitación y por pura vanidad.

No le deseamos un fracaso pecuniario a la Compañía Bracale, ni le tenemos asomo de mala voluntad. Pero las esposas y madres de familia en general,—es decir, las que no son ricas,—deberían unirse para exclamar: "no más gastos superfluos, no más sacrificios que redundan en penalidades y ruina para nuestros hogares".

Y estamos seguros de que el buen sentido de la mujer costarricense habrá de imponerse en muchas familias, y las hijas sumisas darían un generoso ejemplo de cordura y de amor a sus padres privándose espontáneamente de diversiones que acaso pagarán todos demasiado caras.

NOTA DE LA REDACCION

En el "Día a Día" de la edición de mañana, nuestro Colaborador Héctor Patillo desarrollará un tema sobre el capítulo "Belleza Moral".

El cierre a las 17 horas

Varias casas de Comercio de esta plaza están poniéndose de acuerdo para cerrar todos los días a las 17 horas y no a las 18 horas como se acostumbraba anteriormente.

En las vitrinas de muchos almacenes hemos visto ese anuncio que va a favor de los empleados.

Es muy seguro que triunfe el cierre a las 17 horas ya lo principales almacenes han acorparado esa idea que no deja de ser simpática.

Nota de Duelo

Por cartas recibidas anoche, se ha sabido la triste noticia de haber fallecido en Palafrugel, Gerona, España, doña Lucía S. de Carreras, a la avanzada edad de 72 años.

Por tan sensible suceso presentamos nuestro pésame a sus hijos don José Carreras y doña Marta de Carreras, residentes en esta capital, y al resto de la familia doliente.

La fiesta de noche en la Penitenciaría

Conforme lo habíamos anunciado se verificó anoche en la Penitenciaría, la fiesta que había organizado el Personal de la Escuela de Adultos y de Comercio. Se obsequió espléndidamente a los reos, los que se mostraron profundamente agradecidos; y

hasta muchos de ellos lloraron, debido a la impresión del festival. Esta significativa fiesta resultó muy brillante y ha sido una nota hermosa de los organizadores a quienes felicitamos muy cordialmente.

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO

EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

Una nueva agrupación que se organiza Se cree sea el republicanismo neo

Resultado de una reunión - Una Directiva neo-civilista - Formidable coalición del Sur

La reunión de anoche

Anoche, como lo habíamos anunciado, se verificó una gran reunión política en el local que está situado en los bajos del edificio ocupado por el Centro de Amigos.

A dicha reunión asistió numeroso público y es de advertir que en su mayoría, eran elementos del famoso partido republicano o neo, que tuvo más de veinticuatro años de vida, y que se fundó en el año de 1896 para la elección de diputados en la primera Administración de don Rafael Iglesias y el cual fue reformado en el año de 1901, entrando de lleno a las luchas electorales para Presidentes de la República, hasta que tomó el poder el Lic. don Ricardo Jiménez Oreanumo, habiendo muerto el día en que este jurisconsulto entregó el mando de la Nación al Licenciado González Flores, como resultado de una combinación política que, según el decir de la mayoría, no fue nada provechosa para el país.

Pero dejemos a un lado, por el momento, esos comentarios, que ya los haremos según vayan presentándose candidatos para diputados en las próximas elecciones.

Resultado de la reunión

Hubieron discursos, como en toda reunión política tiene que ocurrir—puesto que sin ellos no habría nada—y del resultado de esa reunión salió electo como jefe de un nuevo partido, que allí se organizó y que lleva el nombre de "Partido Progresista", el Licenciado don Arturo Rosales.

Según manifestaciones de muchas personas que a dicha reunión asistieron, ese partido no es sino el mismo partido "Republicano" o "NEO" que luchó al frente de don Máximo Fernández.

Es decir, que resucita el verdadero partido republicano, esa famosa agrupación que luchó tenazmente por muchos años, y que su triunfo, como lo hemos manifestado, debido a una combinación política que fue de funestos resultados para la vida independiente de nuestro país.

Don Ramón Zelaya presidió la reunión

Dicha reunión fue precedida por

el doctor don Ramón Zelaya, quien expuso la necesidad de que el pueblo costarricense imponga a los Poderes Públicos un cambio radical de orientaciones, siempre de acuerdo con las necesidades de los nuevos tiempos.

El doctor Zelaya fue aplaudido repetidas veces y, si se quiere, como resultado de su discurso, se procedió a la elección de la Directiva del "Partido Progresista".

La Directiva

Di ha Directiva quedó instalada así:

Presidente, doctor don Ramón Zelaya; Vicepresidente, don Enrique Jiménez Delgado; Tesorero, don Arturo Rosales; Vocales, Lic. don Aníbal Santos, doctor don José María Flores, don Rómulo Artavia, don L. Umaña, don Cleto Corrales, don Gustavo Rodríguez, don Rafael Fonseca Calvo, don Carlos Palma, don Felipe Jiménez, Z. don Arturo Sánchez, don José Oviedo H. don Saul García; Secretario, don Ricardo Castro Meléndez; Fiscal, don Manuel Ugalde; Jefe de Propaganda don José Manuel Fonseca.

La próxima reunión

Otro de los acuerdos tomados en dicha reunión fue el de que se fijaba para la próxima, el día jueves 13 del corriente mes, a las siete y media de la noche, en el mismo local.

Tenemos entendido que en la próxima reunión usarán de la palabra algunos abogados y otros hombres de reconocida reputación política.

Así pues, la segunda reunión promete estar muy interesante.

Hay de todo

Respecto a esta reunión hemos oído decir a algunas personas que el partido, según por la elección de la Directiva, está integrado por diferentes elementos políticos, es decir, que civilistas, duranistas y fernandistas, en amable consorcio, harán revivir al verdadero partido "Neo".

De esta vez, tales elementos no mirarán o no se atenderán a las pasiones políticas sino al hecho de organizar una agrupación que luchará por llevar al Congreso elementos sanos y de reconocido patriotismo.

Una coalición formidable

Personas influyentes del cantón de Desamparados, que llegaron hoy en la mañana a esta capital nos informan de que se está tratando de llevar a cabo una formidable coalición de los cantones de Desamparados, Aserrí, Tarrazú, Acosta, Alajuelita, Santa Ana, Escasa, Puriscal, Mora y Turrrubares.

Todos esos cantones unidos llevarán al seno de la Cámara de Diputados, según nuestros informantes, a las siguientes personas: al Lic. don Juan Felipe Picado, don Leonidas Rojas y don Carlos Díaz Barquero.

También nos aseguraron que el triunfo de estos tres caballeros es ya casi un hecho, pues todos los pueblos están muy de acuerdo respecto a las simpatías por tales candidatos.

Quien podrá enfrentarse?

De paso, nuestros informantes nos expusieron lo siguiente: no creemos que nadie pueda enfrentarse a esa coalición por la triple candidatura.

Habrán otros elementos que quieran luchar para lograr una curul, pero según vemos, la cosa se les presenta un poco difícil. "Los tres candidatos cuentan con una mayoría abrumadora y no hay Dios posible que los quite de sus próximas curules."

Aclarando dudas

A continuación reproducimos los siguientes telegramas oficiales que revisten interés para el público porque ellos despiertan la malicia y, por consiguiente, pueden servir de ejemplo para todos estos maremagnum políticos. Dicen así dichos telegramas:

Deposito en Puntarenas el 1.º de octubre de 1921 a las 8-35 hs. Recibido en Casa Presidencial el 1.º de octubre de 1921 a las 9-15 hs.—A Presidente de la República. Ruégole decirme si en opinión de usted, un Agente Principal de Policía, en cabecera de provincia, puede ser miembro de una Junta Electoral en el cantón donde sirve. Debo manifestarle que el ex. Presidente don Alfredo González Flores resolvió una consulta idéntica en el sentido de que no existe incompatibilidad; pero yo deseo conocer la opinión de Ud. que le solicito respetuosamente, de conformidad con el artículo 103 de la Ley Electoral vigente.—Raúl Jiménez, Secretario Junta Provisional.

Telegrama oficial de la Casa Presidencial; San José, 4 de octubre de 1921.—Para Raúl Jiménez, Secretario Junta Provisional, Puntarenas.—La Ley de Elecciones no contiene expresamente la incompatibilidad entre un Agente Principal de Policía y el puesto de individuo de la Junta Electoral en el cantón en que desempeña aquel cargo, pero el espíritu de la ley es que se garantice la plena independencia y libertad del sufragio y en ese sentido es preferible no nombrar a quien tiene autoridad dependiente del Poder Ejecutivo. En el mismo sentido resolvió el Licenciado Alfredo González Flores en 1915 una consulta semejante.—De usted atento servidor.—Julio Acosta.— PERIQUIN

Fallecimiento de doña Elena Cañas de Mora

Después de penosa dolencia dejó de existir en esta capital, la apreciable señora doña Elena Cañas de Mora, perteneciente a una de las más distinguidas familias de nuestra sociedad.

Su entierro se verificará hoy a las cuatro y media de la tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia del Carmen, rumbo al Cementerio General.

Al consignar tan triste noticia, formulamos nuestros más sinceros votos de condolencia para toda la familia doliente, en especial para su esposo y hermanos.

COLABORACION DE NUESTROS LECTORES

IN MEMORIAN

Recordando a un amigo que se fué...

Las Parcas despiadadas se complacen a veces en tronchar con su tijera inexorable los tallos más jugosos de la existencia. Tal ahora, han arrancado de la vida a uno de los brotes más preciados de la familia costarricense, dejando en el hogar y en la sociedad de las cuales era timbre y orgullo, una honda huella de dolor-acerbo.

Gonzalo Gutiérrez pertenecía a esa estirpe de juventudes diamantinas, espíritus dilectos, que dejan en la vida y en la muerte una estela imborrable de recuerdos, de hondos afectos, de simpatías imperecederas y que, como las verdes y frescas hojas del laurel con que la gratitud universal cife las frentes de los escogidos, es inmarrcesible!

El hombre en su impotencia para penetrar en los arcanos de la vida, dobla la frente resignado, diciendo para sí: que se cumplan los inexcrutables designios del destino, la voluntad de Dios.

Pero, ya que no nos es dado enfrentarnos a esa fuerza misteriosa de la inestabilidad de la materia, a esa ley ineludible de la muerte,

perpetuemos las existencias de esos seres que nos fueron queridos, grabando en nuestros corazones su recuerdo como una lápida de oro.

Que las negras alas del Olvido no se extiendan jamás sobre esas tumbas cubriéndolas con su helada sombra, nuncio de la total inexistencia.

Que siempre esté vivo sobre ellas, como una aureola fulgente, el símbolo del cariño.

Que las flores del recuerdo, las que viven en nuestras almas y las que nos brinda nuestra piadosa madre, la tierra, la que nos da su seno amoroso cuando la vida se ausenta, las perfumem y exornem "a través del tiempo y la distancia".

Y he de complacerme repitiendo aquí los bellos versos con que un egregio bardo colombiano ha consagrado el recuerdo que debemos a los muertos, que un día fueron nuestros compañeros de alegrías y de tristezas.

".....
El Olvido, señores, el Olvido, es lo más espantoso de la Tumba".

J. M. A.

Muere la esposa de un costarricense

Según las noticias llegadas últimamente a esta capital procedentes de Guatemala, dejó de existir en ésa la estimable señora doña Berta Barrios de Cornejo, esposa de don Ricardo Cornejo Olivas, costarricense, y quien hace mucho tiempo radica en aquella hermana República donde cursa sus estudios en medicina y cirugía.

Con tal motivo damos nuestro más sentido pésame a la familia Barrios, de Guatemala, a los padres del señor Cornejo, don Jeremías Cornejo y doña Ramoncita Olivas de Cornejo y en general a toda la familia residente en este país.

JARDINERIA MODERNA
TELEFONOS Nos. 519 y 643
Los más GRANDES ROSALES de
AMERICAN BEAUTY

Haga sus encargos a
Samuel Vargas

Esquelas nupciales

Hemos recibido las siguientes esquelas:

"Ciriaco Zamora y María F. de Zamora tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Mercedes con el señor Walter W. Baer G. San José, Octubre de 1921".

"Mrs. Emily Baer tiene el gusto de participar a Ud. al próximo matrimonio de su hijo Walter con la señorita Mercedes Zamora Fernández. South Pasadena, California, Octubre de 1921".

"Mercedes Echeverría v. de Cedeño tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Marta con el señor don Ricardo Melgar Ascencio, que se efectuó el 9 del presente a las 6 horas en la Iglesia de la Dolorosa.

Ricardo Melgar Ascencio tiene el gusto de participar a Usted su próximo matrimonio con la señorita Marta Cedeño que se efectuó el 9 del presente en la Iglesia de la Dolorosa a las 6 horas. San José, 5 de Octubre de 1921.

Al acusar recibo de tan amables participaciones formulamos muy sinceros votos por que la felicidad sea perdurable en estos próximos nuevos hogares.

Veinte años

El estimable joven don Carlos Manuel Escalante celebra hoy el día de su natalicio; cumple don Carlos 20 años.

20 años, y quién diría... y sin embargo es muy cierto. Eso tiene y el amigo Escalante de vivir en este pizaro mundo donde él tiene numerosos amigos que lo estiman mucho.

Felicítamos muy sinceramente al joven Escalante.

Llegó el Wallingford

Puntarenas, 7.—Hoy a las 6 horas llegó el vapor americano Wallingford, de 1229 tons., procedente de Valparaíso, Chile, con 3 días de mar de Buenaventura, 32 tripes, Capitán N. L. Mathieson y consignado a H. T. Purdy. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 3260 cajas gasolina y kerosine con 130 toneladas. El Capitán de Puerto, G. Urbina.

Nuevos detalles del crimen en Parismina

Nuestro corresponsal nos envía nuevos detalles del horroroso crimen ocurrido en Parismina, el día dos del corriente mes.

Según parece, el negro Quitto, (a) Bull, procedió en tal forma porque estaba enamorado de la joven Mercedes.

Sentía celos al ver que Mendoza y Ortiz visitaban la casa y departían alegremente con las mujeres y él, el negro, no lo podía hacer.

Esto fué lo que exasperó al Bull, montando en cólera.

Entonces fué cuando trató de provocar a los hombres que allí

charlaban, con el fin de matarlos sacando así su venganza arraigada por los celos.

Como no consiguiera nada de la joven, aprovechó la oportunidad para emprenderla contra ella, disparándole un tiro de escopeta, y dejándole todo el cuerpo acribillado con los proyectiles que había cargado el arma.

El deseo del negro era matar a Mendoza y a Ortiz, pero estos escaparon de sus garras, el uno milagrosamente y el otro por precavido.

Niño a punto de perecer ahogado

En el barrio de Aranjuez ocurrió ayer tarde el siguiente caso en el cual estuvo a punto de perder la vida un niño de tres años de edad.

El niño en cuestión que responde al nombre de Lalo, es hijo de la señora Francisca Morales. El pequeño se encontraba jugando a la orilla de la acequia de los Baños Municipales, cuando accidentalmente cayó a ella siendo arrastrado por la corriente, en un trayecto de 20 varas.

Lo terrible del caso es que, como la acequia está tapada con una gruesa capa de ladrillo, el menor desapareció por 2 minutos hasta que al fin reapareció arras-

trado por la corriente en un lugar donde la acequia está al descubierta.

Ya se imaginará el lector las tribulaciones de la pobre madre al ver a su hijo desaparecer en una estrecha cloaca. Un hermano del pequeño, llamado Humberto se negó a prestar auxilio a Lalo por lo que ha sido muy censurado.

El pequeño naufrago fue auxiliado por varios vecinos y sólo la suerte pudo haber hecho que el menor saliera con vida de tan terrible aventura.

Nos alegramos de que el niño se encuentre fuera de peligro.

Rogelio Mora Fernández
ABOGADO Y NOTARIO
CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

Rectificación

En una gaceta que publicamos el miércoles de la Liga de Sport decíamos que Heredia tenía 14 goals y 32 puntos siendo lo contrario, es decir, 32 goals y 14 puntos y así sucesivamente con los demás teams.

Esperamos pues, que los deportistas nos perdonen ese error por el que nos excusamos.

Elvira Madrigal de Garcia

Obstétrica - Enfermera

Titulada en el Post Graduate Hospital de Kansas City, Missouri. E.U.A.

DIRECCION:

50 varas al Oeste del Cranero de Puntarenas (Falpeja) Set. 28 tm. alt.

Botica Nacional PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

ES USTED CHIC?

BUSQUE la Sastrería de Francisco Gómez, donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda. PRECIOS SIN COMPETENCIA 200 varas al Nr. de la Botica Oriental

De Teatros

VARIETADES

Fue un verdadero éxito anoche el estreno del Libro titulado "Justicia". El público permaneció completamente dedicado a ese colosal drama, del que, en los pasillos y a la salida del Teatro se hicieron los mejores comentarios.

A petición general se reprisará esta noche en la segunda tanda. El éxito será mucho mayor.

ACTUALIDADES

Esta noche se proyectará la sensacional cinta "Stingare el bandido caballeroso". Stingare el bandido, que siempre de pánico las montañas de Australia, atacando al poderoso, y defendiendo al menesteroso, es una maravillosa serie de aventuras. Los episodios de esta gran película son muy naturales y no tienen nada de exagerado.

METALICO

Esta noche se proyectará una delicada cinta de arte frances. La Orquesta Boéche desarrollará un magnífico programa.

La Gioconda
ZAPATERIA de MARIANO GUZMAN G
Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soldado SURTIDO completo en FORMAS y Estilos Septiembre 24 - 1 m.

DE GUANACASTE

Nos escriben ofreciéndonos una serie de trabajos en los que se analizarán de manera imparcial a los Candidatos para aquellas diputaciones desde el punto de vista de sus pasadas actuaciones, labores efectivas en favor del Guanacaste y de sus capacidades, y reparación y aptitudes prácticas ensayadas y comprobadas mediante su experiencia y éxitos y trabajos o empresas agrícolas,

industriales, comerciales o profesionales de efectiva utilidad para la nación o para aquella provincia. Como es de esperarse que dichos artículos han de venir en forma comedida, con gusto los publicaremos. Un análisis de igual naturaleza debiera hacerse a todo candidato a puesto prominente y delicado. El pueblo debiera analizar mejor sus hombres para mejor acertar.

SOMBREROS PARA NIÑO
DE PAJA FINA
ACABAN de LLEGAR a **La India** DONDE SE VENDEN A PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO
TOMAS FERNANDEZ & HNO.
Apto. 614 - SAN JOSE - Teléfono 198

Un caso trágico de rencor

Después de un 'pleiteo' que tuvo con su esposa, Francisco Beaujou, de 60 años de edad, en Saint Maurice, Francia, tomó una terrible como singular resolución.

Después de despedirse de su esposa y decirle que le aguardaba en el infierno, incendió su casa, utilizando como combustible... 10,980 francos en billetes.

Luego Beaujou se dirigió al patio de la casa, siempre tranquilo y despacioso, colgó una cuerda de un árbol y se ahorcó.

La vida ha quedado sin dinero y sin hogar.

No son los salvadoreños

En una vitrina de la Librería Tormo se exhibe una fotografía de un equipo de foot-ball contra el cual jugaron los costarricenses, habiendo ganado éstos.

Se dice allí que es el equipo salvadoreño, pero debemos advertir que no es sino el equipo guatemalteco.

La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jinesta está a la venta en la Librería de Trajes Hrs.

Imitada por TODOS **Cerveza TRAUUBE** Igualada por ninguno